

Ciclo industrial y facciones de capital: ¿cómo avanzar hacia un núcleo endógeno centrado en las nuevas actividades de mayor dinamismo?

Unidad de Investigación de Economía del Conocimiento y Desarrollo

Ponentes: Jorge Basave Kunhardt, Sergio Ordóñez Gutiérrez, Alejandro Dabat Latrubesse, Ismael Núñez Ramírez, Jessica Mariela Tolentino Martínez y Erika Martínez López.

Dos procesos recientes abren la posibilidad de transitar hacia la constitución de un núcleo endógeno centrado en las nuevas actividades dinámicas en México: 1) el tránsito de la globalización unipolar centrada en la hegemonía estadounidense y el neoliberalismo, hacia una nueva modalidad multipolar donde el hecho más significativo es el ascenso de China y su posicionamiento como potencia mundial; y 2) el arribo a la dirigencia del Estado en México de un gobierno con nuevas propuestas económicas y sociales.

En esa perspectiva y considerando tal contexto internacional, se estudia cómo la vía neoliberal con la que México ha emprendido el pasaje a una nueva fase de desarrollo del capitalismo, se ha traducido en la coexistencia e imbricación de un nuevo ciclo industrial centrado en el sector electrónico-informático y de las telecomunicaciones, con el antiguo correspondiente a la ISI. En esa dinámica, ambos muestran capacidades articuladoras y dinamizadoras del crecimiento declinantes y el nuevo ciclo no llega a ser dominante.

Con ese fundamento se ubican a las facciones de capital en el país y a los grupos empresariales de mayores capacidades dinámicas para observar lineamientos de su atracción a un proyecto de formación de un núcleo endógeno centrado en las nuevas actividades que impulsen el desarrollo económico y social.